

**Appel à
la Justice :**

C'est un succès facile que d'ameuter la populace par un cri : le moindre mot qui sournoisement réveille la haine ou les préjugés, peut devenir un trait absolument dangereux, s'il est lancé sans discernement aux oreilles de la foule ignorante et facilement excitable. Le cri : Au voleur ! agit comme un ressort magique pour rassembler la populace et lui faire crier haro ! sur une malheureuse et souvent innocente victime. Ce cri lancé dans les rues du vieux Londres réunirait en une minute une multitude incontrôlable. Et vous les verriez, ces misérables, semblables à une bande d'insensés, courir sans but, se battre, se bousculer, s'écraser pour découvrir celui qu'ils ne connaissent même pas et ne s'arrêter dans leur poursuite meurtrière qu'une fois épuisés, confondus ou satisfaits dans leur curiosité.

L'agitation religieuse soulève toujours un fanatisme extraordinaire. L'histoire nous l'apprend ; les esprits empoisonnés par le venin du sectarisme religieux ont toujours poussé aux plus funestes conséquences : ce sont eux qui ont ruiné les familles, désorganisé les sociétés, paralysé la vie nationale. Depuis que le christianisme est établi sur la terre, nous possédons l'histoire de l'intolérance. Et ce n'est pas le paganisme qui persécute le christianisme ; c'est une secte chrétienne qui lutte contre une autre secte chrétienne. Dans les controverses théologiques, on a accordé tant d'importance à des discussions d'écoles, que, pour l'amour d'une opinion, on a immolé des milliers de victimes au fanatisme religieux (1).

Je désirerais, messieurs, vous prémunir contre un nouvel accès de fanatisme. Trop souvent les ministres ont été entraînés dans ces excès par la crainte que l'on ne s'autorisât de leur silence pour les accuser de favoriser l'erreur.

(1) L'histoire démontre que jamais l'Eglise catholique ne s'est faite persécutrice d'une secte chrétienne. Si parfois elle se défendit, ce fut toujours forcée par la violence de ses adversaires. (Note des traducteurs.)